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Дети и бабушки 

Давно заметил, путешествуя по Северу России, что приходская жизнь во 

многом зависит от настоятеля. Каков батюшка, таков и приход. Если священник 

считает, что главное – оказать помощь ближнему, утешить болящего, то и весь 

приход занимается социальным служением. Если настоятель ратует о 

просвещении, то прихожане миссионерствуют. А вот приход святого Евфимия 

Кочева в селе Вильгорт Сыктывдинского района Республики Коми активно 

занимается духовным воспитанием детей. Почему? Настоятель его, отец 

Дмитрий Хрусталёв, хорошо понимает, что если сейчас мы упустим детей, не 

научим их порядочности, честности, не приведём к Богу, то у нашей страны не 

будет будущего. 

Поэтому мы стараемся, чтобы у 

нас был не приход, а община, одна 

православная семья. Это особенно 

важно в наше время – чтобы 

человек мог найти здесь поддержку, 

понимание, ответы на свои 

духовные вопросы. Почему люди из 

Церкви уходят в секты? Это же 

проблема, и её нельзя замалчивать. 

Да потому, что во многих храмах 

между прихожанами нет общения 

после богослужения. Надо организовывать не просто чаепития, а именно такую 

жизнь, чтобы прихожане чувствовали активную поддержку друг друга. В том 

числе нужно проводить неформальные мероприятия, совместный отдых, выезды 

на природу. Мы устраиваем концерты не только на Пасху и Рождество, но и ко 

Дню пожилого человека, ко Дню бабушки. Вот специально собрали фотографии 

наших бабушек и вывесили их на стенде. Всем было очень интересно. 

Стараемся не пропускать дни рождения наших прихожан, поздравлять их, 

чтобы они знали, что здесь их любят, помнят и заботятся о них. 

– Да, семейная атмосфера чувствуется у вас, – говорю батюшке. – Да и 

молитвенный дом очень уютный. Здесь раньше кто-то жил? 

– Нет, это здание бывшей аптеки. Когда владыка благословил меня стать 

настоятелем создаваемой общины в честь новомученика Евфимия 

Вильгортского, первым делом встал вопрос о помещении для молитвенного 

 
Одна община – игры взрослых и детей. 

Полоса препятствий для самых маленьких 



дома. Тогда в районной администрации нам предложили выбрать или 

полуразрушенное здание бывшего садика, или вот эту заброшенную аптеку. 

Надо сказать, прежний глава района, а ныне министр культуры Республики 

Коми Артур Альбертович Рудольф очень нам помог. Сам он не скрывает своей 

принадлежности к православной вере. Артур Альбертович записан в наших 

синодиках как Артемий, такое имя дали ему при святом крещении. Молимся, 

чтобы Господь укрепил, дал силы и мудрость для служения на новом посту. Он 

настоящий русский человек, любящий свой народ, хотя по происхождению он 

немец. Больше бы таких людей было во власти. 

И вот, осмотрев оба здания, мы выбрали здание аптеки. Оно было в 

запущенном состоянии: стёкла выбиты, система отопления разморожена. И 

когда мы вместе с главой района пришли сюда, ходили по разбитым стёклам, 

смотрели на побитые стены и разбросанные всюду лекарства, я думал: 

«Неужели здесь будут совершаться богослужения? Если мы приведём это 

здание в порядок, то произойдёт, несомненно, чудо Божие». 

Это было в июле 2009 года. У меня в ту пору не было ни помощников, ни 

средств. И действительно, Господь явил чудо. Нашлись и помощники, и 

средства. Мы приступили к ремонту, когда на улице уже похолодало, в ноябре. 

Восстановили систему отопления, вставили стёкла, заменили полы, 

подремонтировали потолки, стены. И уже в феврале отслужили первую 

литургию. 

И ещё у меня возникло такое ощущение, как будто это здание нас 

специально ждало: тут очень удобно, всё рядом – трапезная, кухня, воскресная 

школа. У меня даже есть свой кабинет и отдельное помещение для ризницы. 

И что я ещё заметил... Церковь – это как центр преображения. До нас всюду в 

округе была грязь, никто её не убирал, снег не чистили. А когда мы здесь 

появились, обустроились, наши прихожанки разбили цветники, освещение 

сделали. Не только рядом с нами стало чисто и красиво, но и всё вокруг начало 

преображаться. 

Знание и вера 

– А как давно воскресная школа у вас работает? – продолжаю 

расспрашивать. 



– Спустя полгода, как 

молитвенный дом открыли, у нас 

начался первый учебный год. Решили 

долго не раскачиваться, поскольку 

важно не упустить наших детей. Мы 

пока только нащупываем правильный 

подход к нашим детям, ведь нужно, 

чтобы одновременно им было и 

интересно, и чтобы они обрели 

настоящую, живую веру, приучились 

к дисциплине. Кроме занятий, 

проводим для детей активные игры, 

выезжаем с ними на природу. 

Стараемся не пропускать 

мероприятий, которые устраивает 

молодёжный отдел епархии. Участвуем в молодёжных лагерях – в летнем и 

зимнем. Для взрослых, конечно, большой труд проводить эти мероприятия, но 

мы сознательно откладываем все свои дела, едем с нашими детьми, участвуем 

во всех конкурсах. Во время школьных каникул стараемся посещать святые 

места – ездили к святыням села Иб, паломничали в Усть-Вымский монастырь. 

Надо, чтоб дети знали: наша земля богата не только ресурсами, но имеет и 

большую православную историю. 

– Ещё у вас есть два детских театра... 

– Да, детям там нравится. На прошлое Рождество сделали постановку в 

театре теней: с помощью вырезанных из картона фигурок и прожектора они 

показывали на экране небольшие нравоучительные сценки на тему Священного 

Писания. 

Храм мы хотим 

строить из кирпича. 

Потребуется много 

средств, которых у нас 

пока нет. Готов только 

эскизный проект. Всего 

же на разработку 

проектной документации 

нужно 300 тысяч рублей. 

Это с учётом того, что её 

готовы нам сделать на 

льготных условиях. Вот 

хотя бы эти деньги для 

начала найти... Есть 

внутренняя 

убеждённость, что, если будем правильно жить и правильно молиться, Господь 

пошлёт Свою помощь. Сердце любой общины – это храмовое богослужение, 

 
Закулисье театра теней 

 
Старый Сретенский храм (справа). А таким будет новая Сретенская церковь 



Евхаристия. И мы стараемся как можно чаще служить. Иногда бывает до 

четырёх раз в неделю. Я ведь чувствую, что, когда священник часто служит, это 

и ему лично очень помогает, и всему приходу. Даже хозяйственные дела 

быстрее начинают двигаться... 

Во время нашего разговора батюшка провёл меня по всем прихрамовым 

помещениям. Показал в воскресной школе компьютер, проектор, экран для 

кукольных представлений. Всё это подарено самими прихожанами. На 

стеллажах рядом с детской библиотекой лежат красочные матерчатые куклы. 

Даже не верится, что они сделаны детьми, настолько профессионально и 

красиво выполнено. С другой стороны здания – большое помещение детской 

мастерской, в которой пока ничего нет, кроме самодельных табуреток, которые 

ещё нужно покрасить и отлакировать. 

Несмотря на то, что в нашем разговоре отец Дмитрий ни разу ничего не 

сказал о своих делах от первого лица, только «мы» да «наш приход», я хорошо 

понимаю, что без живого участия самого настоятеля ничего бы этого не было. И 

прихожане чувствуют, что о. Дмитрий заботится о них, молится не только по 

запискам. Не зря в Сретенский молитвенный дом приезжают верующие из 

города, иногда целыми семьями. Да и сами сельчане приходят сюда вместе с 

бабушками, дедушками и детьми. Действительно, здесь как одна большая семья. 

 
Евгений СУВОРОВ  

Фото автора и из архива прихода св. Евфимия Вильгортского 


